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22 de diciembre: Clausura de la Visita Pastoral del Obispo auxiliar a la 
Parroquia Santa María de la Asunción (Mairena del Alcor).

VISITA PASTORAL

23 de diciembre: Celebración de la misa de Navidad en el Centro Penitenciario 
Sevilla II (Morón de la Frontera), a las 17 h. Preside el Obispo auxiliar. 
24 de diciembre: Celebración de la misa de Navidad en el Centro Penitenciario 
Sevilla I, a las 17 h. Preside el Arzobispo. 

PASTORAL PENITENCIARIA

VIDA PARROQUIAL

26 de diciembre: Encuentro de los diáconos permanentes y Eucaristía por la 
fi esta de San Esteban. Preside el Arzobispo. A las 11 h, en el Arzobispado.

29 de diciembre: Festividad de la Sagrada Familia. Eucaristía en la Catedral, 
presidida por Teodoro León, vicario general de la Archidiócesis, a las 13.15 h

FAMILIA Y VIDA

22 de diciembre:  Misa de Acción de gracias por el XX Aniversario de la 
Parroquia del Divino Salvador, Dos Hermanas. Preside el Arzobispo, a las 12 h.

CLERO Y DIACONADO PERMANENTE

VISITAS CULTURALES AL PALACIO ARZOBISPAL
11 y 25 de enero: Visita cultural al Palacio Arzobispal, durante cuatro turnos 
desde las 10 h a las 13 h. Los tiques podrán adquirirse, como habitualmente, en 
la Librería Diocesana, por un precio único de 6 euros.

NAVIDAD
24 de diciembre: Felicitación de la Navidad del Arzobispo. En el Arzobispado, 
a partir de las 12 h. 
24 de diciembre: Eucaristía de medianoche de la Natividad del Señor (Misa 
del Gallo) a las 00 h en la Catedral. Preside el Arzobispo de Sevilla.  
25 de diciembre: Eucaristía de la Natividad del Señor, a las 10.30 h. En la 
Catedral de Sevilla.

¡Feliz Natividad del Señor!
Cuantos hacemos posible 
que esta publicación 
llegue puntualmente a 
su cita semanal con los 
lectores, compartimos 
nuestros mejores deseos 
en la Navidad del Señor. 
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Carta del Arzobispo

El Señor está cerca: venid, adorémosle. Con estas palabras 
nos invita la liturgia de los últimos días de Adviento, a acer-
carnos a la cueva de Belén, donde tuvo lugar el nacimiento 
del Salvador. Pasado mañana, en la Nochebuena, nos colo-
caremos una vez más ante el pesebre para contemplar ma-
ravillados al Verbo hecho carne. Brotarán en nuestro cora-
zón sentimientos de alegría, admiración y gratitud ante el 
prodigio: que el Creador del universo vino por amor a poner 
su morada entre los hombres. 
En su carta a los Filipenses, san Pablo nos dice que Cristo, 
«siendo de condición divina, no hizo alarde de su categoría 
de Dios; al contrario, se despojó de su rango tomando la 
condición de esclavo haciéndose semejante a los hombres»
(2,6). En esta Navidad reviviremos este sublime misterio de 
gracia y misericordia.
Desde siglos atrás, Israel esperaba al Mesías. Lo imaginaba 
como un caudillo político-militar que liberaría a Israel de los 
romanos. El Salvador, sin embargo, nació en un establo, sin 
puertas, sin abrigo, en el silencio y en una pobreza total. 
Vino como luz que ilumina a todos los hombres, «y los suyos 
no la recibieron» (Jn 1, 9.11). Sin embargo, «a todos los que 
la recibieron les dio poder de ser hijos de Dios» (1,12). La luz 
prometida iluminó los corazones de quienes habían perse-
verado en la espera vigilante y activa, para regalarles a ellos 
y a nosotros la fi liación divina. 
Yo estoy seguro de que todos nosotros nos hemos ido pre-
parando a lo largo del Adviento orando y vigilando al en-
cuentro con el Señor. Yo os invito a extremar la preparación 
cuando faltan pocas horas para la Nochebuena. Vigilando y 
orando, como dice san Máximo de Turín, podremos reco-
nocer y acoger el fulgor de la Navidad de Cristo, el Sol que 
nace de lo alto, que disipa las tinieblas y lo renovará todo 
con su fúlgido esplendor.
En las vísperas de Navidad de 2006 el papa Benedicto se 
preguntaba si el hombre del siglo XXI espera todavía a un 
Salvador. Respondía diciendo que muchos no lo esperan, 
porque consideran a Dios como extraño a sus intereses. 
Creen no necesitarlo. Viven como si no existiera, o como si 
fuera un obstáculo que hay que eliminar para poder realizar-
se. Añadía que, a pesar de sus contradicciones, angustias y 
dramas, y quizá por estos dramas y angustias, la humanidad 
de hoy busca inconscientemente un camino de salvación. En 
los últimos sesenta años, falsos profetas han propuesto una 
salvación de bajo coste, un neo paganismo, que algunos han 
presentado como una nueva cultura y casi como una nueva 
religión, cerrada a Dios y a los demás. Sus dogmas serían el 
amor a la belleza y a la naturaleza, a las delicias del placer y 

los deleites refi nados, sin excluir todo tipo de estimulantes. 
Del fi nal trágico de muchos de estos profetas de la salvación 
efímera nos dan cuenta con frecuencia los medios de co-
municación. Ello pone de manifi esto todas las frustraciones 
y desilusiones que ha generado la búsqueda de una salva-
ción tan distinta de la que nos trae el verdadero Redentor 
del hombre, el único que renueva al mundo y nuestra vida. 
Nosotros los cristianos tenemos la obligación de difundir, 
con la palabra y con la vida, la verdad de la Navidad y la sal-
vación auténtica que Cristo nos trae. Al nacer en la pobreza 
del pesebre, Jesús viene para ofrecer a todos la única alegría 
y la única paz que pueden colmar las ansias de felicidad del 
corazón humano.
La liturgia de estos días nos insta a vivir las horas fi nales 
del Adviento preparándonos a acoger en nuestro corazón 
al Señor que viene. La espera vigilante y orante debe ser 
nuestra actitud fundamental en estas vísperas. Es la actitud 
de los protagonistas de la primera Navidad: Zacarías e Isa-
bel, los pastores, los magos, el pueblo sencillo y humilde, 
pero, sobre todo, María y José, que vivieron más que nadie 
la emoción del acontecimiento del que iban a ser protago-
nistas y testigos. No es difícil imaginar cómo pasaron los 
últimos días, entonando en su corazón el Maranatá, Ven Se-
ñor Jesús, y esperando estrechar al recién nacido entre sus 
brazos. Con qué interés prepararían las pobres ropitas con 
que cubrirían al Niño. 
Que su actitud sea la nuestra. Que ni la frivolidad ni el con-
sumismo nos despisten en este camino de interioridad fe-
cunda. Que el Señor, que nace de nuevo en esta Navidad, 
no nos encuentre distraídos o dedicados simplemente a de-
corar con lucecitas y papel de fantasía nuestras casas, o a 
preparar los regalos o los banquetes navideños. Decoremos 
más bien en nuestro espíritu una digna morada en la que Él 
se sienta acogido con fe y amor. Que nos ayuden la Virgen 
y san José a vivir con autenticidad y verdad el Misterio de 
la Navidad, que yo os deseo muy feliz a todos vosotros y a 

vuestras familias. 
Para todos mi saludo fraterno y mi bendición. 

Queridos hermanos y hermanas:

+ Juan José Asenjo Pelegrina
Arzobispo de Sevilla

Feliz y Santa 
Navidad



@CaritasSevilla: “Cáritas invita esta #Navidad a ser ángeles que se movilizan para proteger, servir y defender la 
dignidad de los más #pobres”  h� ps://bit.ly/2YHoiCN
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El blog de papel

Mi Navidad es delicada y pe-
queña como el niño Jesús 
del Nacimiento de casa. No 

es el más bonito, ni el más logrado, 
está roto y recompuesto, pero no 
imaginamos un 25 de diciembre sin 
él. Ni un 25 ni toda una vida. El día de 
la Inmaculada sale de su caja, donde 
duerme envuelto en papel de perió-
dico, para ocupar su puesto como 
rey del hogar; como director de la 
familia, escuela de amor, y traer la 
mejor noticia.
Nos resistimos a sustituirlo porque 
esa porción de barro es la represen-
tación de un compromiso y de un 
camino de vida. Recuerdo cómo lle-
gó a casa en la primera Navidad de 
casados. Creció el Belén con nuevas 
fi guritas y aumentó nuestra familia 
con hijos y amigos. Y la fi gurita del 
niño Jesús se volvió imperfectamen-
te perfecta a fuerza de achuchones 
infantiles, besos a destiempo, villan-
cicos mal entonados y travesuras sin 
fi n. Las cosas de la vida. 
Como tantas familias en Navidad 
adornamos la casa, comemos más 
de lo debido, nos hacemos regalos, 
echamos de menos a los que ya no 
están o sentimos la ausencia de los 
que no pudieron venir… Pero todo 
lo hacemos juntos. Felices por el re-
galo de poder celebrar un año más 
el hecho grandioso de la amistad de 
Dios con los hombres. Lo divino y lo 
humano unidos. Nace un niño que lo 
convierte todo en amor y esperan-
za; y lo más grande es que se hace 
pequeño para que podamos sentirlo 
cosa nuestra.
Alguien dijo que bendita sea la fe-
cha que une a todo el mundo en 
una conspiración de amor. Miguel de 
Mañara decía en su ofi cio de Navi-
dad que “Este es el asombro mayor 
que cabe en lo posible; el prodigio 
y maravilla que asombra el cielo y la 
tierra, y sólo cabe en la gran miseri-
cordia y caridad de Dios”. 

Mª José García Romero es periodista

Navidad
en familia

Como cada año, la Archidiócesis hispalense invita a vivir con hondura 
espiritual las fechas navideñas, momento en el que la Iglesia celebra la 
Encarnación de Dios. Para ello, proponemos gestos sencillos y cotidia-
nos que marquen la diferencia entre una Navidad “laica” y otra vivi-
da con profundo sentido cristiano. Entre estos detalles signifi cativos, 
destacan la bendición del Belén familiar que habitualmente se coloca 
en los hogares. 

Bendición familiar del Belén
y la mesa de Navidad

Reunida la familia, el padre o la ma-
dre dice: En el nombre del Padre, y 
del Hijo y del Espíritu Santo.
Todos se santiguan y responden:
Amén
La persona que dirige a celebración 
dice: Alabemos y demos gracias al 
Señor, que tanto amó al mundo 
que le entregó a su Hijo.
Todos responden: Bendito seas por 
siempre, Señor.
La persona que dirige dispone a to-
dos para la bendición y puede uti-
lizar estas palabras: Durante estos 
días contemplaremos asiduamente 
en nuestro hogar este pesebre y 
meditaremos el gran amor del Hijo 
de Dios, que ha querido habitar con 
nosotros. Pidamos a Dios que el 
pesebre colocado en nuestro hogar 
avive en nosotros la fe cristiana y 
nos ayude a celebrar más intensa-
mente estas fi estas de Navidad.
Después, uno de los miembros de 
la familia lee Lucas 2, 4-7ª.

Oración de bendición
Señor Dios, Padre nuestro, que tan-
to amaste el mundo que nos entre-
gaste a tu único nacido de María la 
Virgen, dígnate bendecir este naci-
miento y a la comunidad cristiana 
que está aquí presente, para que las 
imágenes de este belén ayuden a 
profundizar en la fe a los adultos y 
a los niños. Te lo pedimos por Jesús, 
tu Hijo amado, que vive y reina por 
los siglos de los siglos. Amén.

Bendición del Belén en casa

Leemos: Cuando partas tu pan con 
el hambriento y sacies el estómago 
del indigente, brillará tu luz en las 
tinieblas, tu oscuridad se volverá 
mediodía. El Señor te dará reposo 
permanente, en el desierto saciará 

tu hambre.
Uno (preferiblemente el más joven) 
dice: La Palabra se hizo carne. Ale-
luya.
Respondemos todos: Y acampó en-
tre nosotros. Aleluya.

Bendición de la mesa en Nochebuena

Leemos: Los creyentes vivían todos 
unidos y lo tenían todo en común; 
vendían posesiones y bienes, y lo 
repartían entre todos, según la ne-
cesidad de cada uno. 
A diario acudían al templo todos 
unidos, celebraban la fracción del 

pan en las casas y comían juntos, 
alabando a Dios con alegría y de 
todo corazón.
Uno (el más joven) dice: La Palabra 
se hizo carne. Aleluya
Respondemos todos: Y acampó en-
tre nosotros. Aleluya.

Bendición de la mesa en Navidad
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Actualidad

El Cabildo Catedral “reordena” la capilla de San 
Andrés y traslada dos ángeles pasionistas de la 
Parroquia del Sagrario

SEVILLA.- Según informa el Cabil-
do catedralicio, está documentado 
que en el siglo XVIII se modifi có su 
emplazamiento pasando de una po-
sición central al lateral oeste de la ca-
pilla, una disposición que no resulta 
“favorable a la comprensión y visión 
de este conjunto escultórico”. Por 
ello, y como parte del plan director 
desarrollado por el arquitecto de la 
Catedral y la conservadora de Patri-
monio, se ha propuesto recuperar la 
visión de las cuatro esculturas “dis-
poniéndolas junto al acceso para ser 
contempladas de forma unitaria”. 
La reordenación de la capilla se ha 
hecho coincidir con la adecuación 
del lugar para mejorar las condicio-
nes de conservación y exposición de 
la imagen del Cristo de la Clemencia, 
actualmente en el Museo de Bellas 
Artes de Sevilla como parte de la 
exposición ‘Montañés, maestro de 
maestros’. Esta obra se dispuso so-
bre un soporte provisional que hoy 
en día presenta “problemas en la re-
visión y conservación” del retablo del 
Sagrado Corazón. Así, se ha previsto 
desplazar el dosel del Cristo hasta el 

paramento sur, ofreciendo mayor ac-
cesibilidad a dicho retablo.
Angeles pasionistas del Sagrario
Por otro lado, enmarcado en las ta-
reas de protección de bienes mue-
bles en la Parroquia del Sagrario de 
la Catedral, han sido retiradas dos 
fi guras de ángeles pasionistas –obra 
de Pedro Roldán del siglo XVII- que 
fl anquean el Descendimiento de 
Cristo, en el retablo mayor. Se trata 
de dos esculturas de madera ahueca-
das por el reverso. Con una altura de 
1,90 m de alto y 1,5 m de ancho, am-
bos ángeles portadores de atributos 
de la pasión, están policromados con 
estofados en las vestiduras y las alas. 

Los ángeles han sido ubicados en pa-
neles de la muestra del Trascoro, cer-
canos a la capilla del Bautismo y ane-
xos al cerramiento de cristal donde 
se muestran varias piezas. El traslado 
fue llevado a cabo por los restaura-
dores de la empresa Kalam, S. A. y la 
colaboración del equipo de mante-
nimiento del Cabildo de la Catedral, 
bajo la dirección de Ana Isabel Ga-
mero, responsable de Conservación 
del Cabildo Metropolitano.
Igualmente, se ha realizado una lim-
pieza superfi cial y revisión de las pie-
zas “encontrándose en perfecto es-
tado de conservación”. No en vano, 
fueron restauradas en 2007.

El pasado 5 de diciembre, la Comisión Provincial de Patrimonio aprobaba la reordenación de la Capilla de 
San Andrés de la seo hispalense. Ésta alberga las esculturas de los sepulcros de la familia Pérez Guzmán, de la 
época de la Catedral almohade y los más antiguos conservados en el templo.

Eucaristía en la Catedral por el XXV aniversario de la 
Coronación canónica de Ntra. Sra. de la Encarnación
SEVILLA.- Con motivo del XXV Ani-
versario de la Coronación Canónica 
de Nuestra Señora de la Encarnación, 
titular mariana de la Hermandad de 
San Benito, la imagen realizó una sa-
lida extraordinaria el pasado fi n de 
semana. El viernes 13 de diciembre 
puso rumbo a la Catedral hispalen-
se donde el sábado el Arzobispo de 
Sevilla presidió la Eucaristía de ac-
ción de gracias. Durante su homilía, 
monseñor Juan José Asenjo señaló 

que esta celebración “no puede re-
ducirse a un mero recuerdo y a un 
acontecimiento histórico”, sino que 
debe ser un “acontecimiento de gra-
cia que renueve la vida cristiana de 
los miembros de vuestra hermandad 
y les ayude a ser mejores cristianos”. 
Al día siguiente, el 15 de diciembre, 
la Virgen de la Encarnación regresó a 
su parroquia en una procesión ma-
tinal multitudinaria, con un itinerario 
diferente al del Martes Santo.

Foto:LuisRom
ero.Herm

andad
de

San
Benito

@Pon� fex_es: “La fe nos da la capacidad de mirar con esperanza los acontecimientos de la vida, y nos ayuda a 
aceptar también las derrotas y los sufrimientos sabiendo que el mal nunca � ene la úl� ma palabra”. 



  @ManosUnidasONGD: “Caddy Adzuba: La maldad del ser humano en la búsqueda de la riqueza está patente 
en la RDC. No dejes de leer el tes� monio de la ac� vista y periodista congoleña en la web: h� p://bit.ly/2EaKawU
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Los voluntarios “son los artesanos de misericordia” 
que luchan por una sociedad más justa

SEVILLA.- La Navidad supone una 
oportunidad única para resaltar to-
dos los esfuerzos realizados por las 
personas que voluntaria y desinte-
resadamente tienden una mano a 
otros que lo requieren. Personas que 
promueven valores de solidaridad, 
equidad y justicia mediante la labor 
de la feligresía católica, las organiza-
ciones no gubernamentales (ONGs), 
agencias de las Naciones Unidas, 
sector privado y comprometida que 
hacen visible y palpable el mandato 
de Jesús de servir con generosidad.
En este tiempo de Navidad, hay quie-
nes ponen el foco en la vigencia del 
pasaje evangélico de la Natividad 
que se encarna en aquellos que si-
guen naciendo en belenes olvidados 
en todos los rincones del mundo, de 
nuestras propias parroquias, de cada 
barrio, y de todos los pueblos y ciu-
dades.
El voluntariado, vocación que 
encarna la compasión
Al respecto, Vicente Martín, dele-
gado Episcopal de Cáritas Española 
,refl exiona sobre la importancia de la 
ayuda ofrecida por cientos de perso-
nas que dedican tiempo y esfuerzo 
en construir una sociedad más justa, 
mediante una carta titulada: “El vo-
luntariado, vocación que encarna la 
compasión”.
Las personas voluntarias son como le 
gusta decir al papa Francisco, “arte-
sanos de misericordia que, con vues-
tras manos, con vuestros ojos, con 
vuestra escucha y cercanía, manifes-
táis uno de los deseos más hermosos 
del corazón del ser humano: hacer 

que una persona que sufre se sienta 
amada”.
El voluntariado en Cáritas que ascien-
de las 84.000 personas se caracteriza 
por ser “individuos comprometidos 
que, animados y motivados por su fe, 
creen posible un cambio hacia una 
sociedad más humana y justa”.
En Sevilla, Cáritas Diocesana cuenta 
con casi 3000 voluntarios, distribui-
dos en las 251 Cáritas parroquiales.
Compromiso que se traduce en “un 
modo de ser, una forma de vivir, de 
relacionarse, que impregna todas las 
facetas de su vida, promoviendo una 
ciudadanía responsable; comunidad 
y comunión, compasión y cuidados 
como responsabilidad compartida “.
“Lo que hemos conseguido en 
estos 60 años sería inimaginable 
sin las personas voluntarias”
Manos Unidas aporta un contingente 
de más de 5.300 personas convenci-
das y comprometidas en colabo-
rar con su tiempo y esfuerzo en las 
iniciativas que la ONG de desarrollo 
promueve para sensibilizar a la so-

ciedad española y luchar contra la 
pobreza y el hambre en los países 
del Sur.

Según datos de 2018 de la Platafor-
ma del Voluntariado en España, cer-
ca de 2,5 millones de personas son 
voluntarias, lo que supone el 6,2 % 
de la población española mayor de 
14 años.

En Sevilla, la delegación de Manos 
Unidas cuenta con 296 voluntarios, 
de los cuales 47 trabajan a diario en 
la ofi cina, 189 lo hacen en las parro-
quias y 60 son voluntarios puntuales.

Para María Albendea, presidenta-de-
legada de Manos Unidas Sevilla, “el 
voluntariado es un servicio a la Iglesia 
consecuencia del compromiso cris-
tiano, es decir, el amor a Jesucristo a 
través del hermano”. “Ser voluntaria 
católica tiene además la connotación 
de cumplir el mandato, la misión que 
asumimos desde el bautismo, es de-
cir, la evangelización como parte de 
la Iglesia, relacionada con la pobreza, 
la verdad y la justicia”.

El entusiasmo y la expectativa de los niños durante la época de la Navidad es fascinante. El asombro y la no-
vedad en cada decorado público, la curiosidad que despiertan en ellos las fi guras del Belén, la familiaridad y 
solidaridad que surgen entre todos para armar el árbol navideño en un rincón de casa, las hipnóticas luces de 
colores, todo crea una atmósfera distinta que predispone el corazón para un hermoso acontecimiento. Gran-
des y pequeños viven con ilusión estos días en que todas las voluntades suman y hacen posible verdaderos 
milagros, gracias a los muchos rostros y manos de personas que se implican para festejar junto a conocidos y 
desconocidos las fi estas decembrinas.



Actualidad

El Obispo auxiliar bendice la nueva capilla
del colegio diocesano Ntra. Sra. de las Mercedes

SEVILLA.- El Arzobispo de Sevilla, 
monseñor Asenjo, propuso hace un 
año la construcción de una capilla en 
este centro educativo, ya que se en-
contraba muy lejos de la parroquia. 
Finalmente, y tras redistribuir otros 
espacios dentro del colegio, la ca-
pilla se ha construido en la antigua 
biblioteca, justo a la entrada del cen-
tro. “Con ello hemos querido darle 
el lugar que se merece, es decir, una 
ubicación accesible para todos, privi-
legiado en la infraestructura”, explica 
José Luis Llamas, director del colegio 
diocesano Ntra. Sra. de las Mercedes. 
Además, ha señalado que esta nue-
va capilla “supone la oportunidad de 
tener al Señor siempre presente en 
el colegio, en el Sagrario”. De este 
modo, desde la directiva del centro 
se ha previsto que se celebre una 
misa semanal en este nuevo espacio 
y gracias al mismo “se han reactivado 
las catequesis en el colegio”, señala 
Llamas. 
Por su parte, monseñor Gómez Sie-
rra durante su homilía agradeció el 

esfuerzo que han realizado tanto el 
profesorado como la Fundación dio-
cesana de Enseñanza, así como el 
irector espiritual del centro, el sacer-
dote Florentino Corcoles, para que 
esta capilla viera la luz y destacó su 
“dignidad y su belleza”. 
El Obispo, igualmente, refl exionó so-
bre el Evangelio del día con la pará-
bola de ‘edifi car sobre roca’, e instó al 
alumnado presente (un representan-
te de cada clase) a “edifi car vuestra 
relación con Dios y con los demás”. 

También hizo una llamada al profe-
sorado recordando que el colegio 
“debe ser un espacio que edifi que la 
personalidad de los alumnos, que les 
ayude a buscar su vocación y a cons-
truir una verdadera comunidad cris-
tiana”. También insistió en que “un 
centro católico no debe nunca impo-
ner la fe, pero sí ofrecerla y poner a 
Jesús como modelo a seguir. Y con 
esta capilla lo hacemos, dándole un 
lugar preminente a Jesus”, concluyó. 

El colegio diocesano Ntra. Sra. de las Mercedes, perteneciente a la Fundación diocesana de Enseñanza ‘Victo-
ria Díez’, celebró el pasado 5 de diciembre el acto de inauguración y bendición de su nueva capilla, en la que 
destacan los azulejos recuperados de la antigua parroquia del barrio. El Obispo auxiliar de la Archidiócesis de 
Sevilla, monseñor Santiago Gómez, presidió la Eucaristía de acción de gracias. 

El Movimiento Cultural Cristiano celebra
su tradicional marcha solidaria de Navidad 

SEVILLA.- La Puerta de Jerez fue el 
punto de partida de la marcha soli-
daria de Navidad organizada por el 
Movimiento Cultural Cristiano (MCC) 
y su grupo joven, Camino Juvenil So-
lidario, que tuvo lugar el pasado 15 
de diciembre. 
Con esta son treinta y dos las mar-
chas celebradas en la Archidiócesis 
de Sevilla. Una manifestación silen-
ciosa por las calles del centro de la 
capital que pretende advertir sobre 
las actitudes consumistas en estas 
fechas, olvidando el verdadero sen-

tido de la Navidad. Asimismo, busca 
poner el foco en las precarias con-
diciones de trabajo de millones de 
personas tanto en España como en 
países del Tercer Mundo.
Esta marcha solidaria está enmarca-
da en la campaña permanente por la 
Justicia en las relaciones Norte-Sur, 
que este año lleva por lema ‘Esta 
economía mata. Todos responsables 
de todos o todos esclavos’. 
Igualmente, el MCC ha publicado un 
comunicado que puede descargar en 
la web archisevilla.org.

Iglesia en Sevilla
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Entrevista

FERNANDO GAMBOA, 
PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD ANDALUZA DE CUIDADOS PALIATIVOS

La eutanasia regresa estos días al esce-
nario político y social. El Ejecutivo en 
funciones ha adelantado la intención 

de regular su despenalización y no se ha 
hecho esperar el posicionamiento de la 
Iglesia. En el documento titulado ‘Sem-
bradores de esperanza. Acoger, proteger y 
acompañar en la etapa fi nal de esta vida’, 
los obispos españoles pretenden “ayu-
dar con sencillez a buscar el sentido del 
sufrimiento, acompañar y reconfortar al 
enfermo en la etapa última de su vida te-
rrenal, llenar de esperanza el momento de 
la muerte, acoger y sostener a su familia 
y seres queridos e iluminar la tarea de los 
profesionales de la salud”.

Desde el ámbito de la Medicina, son nume-
rosos los testimonios y dictámenes que se 
resisten a considerar la eutanasia como un 
derecho y que abundan en medidas de otra 
índole para ayudar al paciente a tener una 
muerte realmente digna. Fernando Gam-
boa, preside la Sociedad Andaluza de Cui-
dados Paliativos, aboga por medidas que 
incidan en una sociedad más humana, una 
práxis médica más acorde con su esencia y 
una visión más realista de la última etapa 
de la vida.   

“Vivimos en una 
sociedad anestesiada, 
donde la muerte
es un tabú”

Doctor, para situarnos, ¿qué es la eutanasia?

Existen muchas defi niciones diferentes, que enfati-
zan o descartan algunos conceptos en la defi nición. 

Desde la antigüedad “morir bien después de haber llevado 
una vida placentera”; “muerte perfecta”, “morir con valentía 
y nobleza”; “morir sin sufrimiento” o “buena muerte”, hacían 
referencia a la eutanasia. Hoy creo que podemos defi nir la 
eutanasia como una conducta (acción u omisión) realizada 
por personal sanitario con la intención de causar la muerte 
de una persona, con enfermedad incurable, en el contexto 
de sufrimiento y tras una solicitud de forma reiterada por 
parte de ésta.

El domingo 22 en Testigos Hoy (CSTV), preparación de la Navidad con el repaso a varias tradiciones enraizadas en 
Andalucía. Entre ellas el belenismo, con la entrevista a Gloria Algarín. https://twitter.com/testigoshoy

Iglesia en Sevilla
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¿No es una paradoja que se haya 
optado por un término que signi-
fi ca “bien morir”?

Es una paradoja que arranca desde 
la antigüedad. En un intento de huir 
del sufrimiento asociado a la enfer-
medad, el deterioro funcional y cog-
nitivo, y la dependencia, el hombre 
ha buscado formas de alienarse o 
escapar. La forma extrema es buscar 
la propia muerte.

Eutanasia activa, pasiva, directa, 
indirecta… ¿Por qué tantos cali-
fi cativos para lo que parece tan 
claro?

Creo que esos apelativos nos lle-
van a la confusión. La eutanasia es 
un acto para provocar la muerte 
de otro, es activa. Los otros térmi-
nos hablan de actos que considero 
diferentes. Evitar la obstinación te-
rapéutica, limitar o adecuar las me-
didas terapéuticas a la situación del 
paciente, aplicar cuidados paliativos 
o sedar si está indicado, no es prac-
ticar la eutanasia.

¿Hay una demanda real en la so-
ciedad?

No, creo que no hay esa demanda 
social, aunque hay muchas encues-

tas en los medios que lo afi rman. 
Todo depende de cómo se pregun-
te. Creo que la población solicita 
no sufrir, evitar la muerte con sufri-
miento y con medidas despropor-
cionadas, pero eso no es eutanasia. 
Atender a alguien así, con una aten-
ción clínica centrada en la persona, 
ofreciendo los tratamientos y cui-

dados que necesita, con acompaña-
miento adecuado hasta el fi nal de su 
vida, es hacer buena práctica clínica.

¿Cómo cree que se va a abordar 
esta cuestión desde el Derecho?

Lamentablemente las últimas pro-
posiciones de ley presentadas al 
Parlamento de España plantean la 
eutanasia como un derecho de los 
individuos.

¿Cómo se aborda esta cuestión 
fuera de nuestras fronteras?

La situación es asimétrica. Hay pocas 
naciones en las que la eutanasia esté 
regulada. En ninguna está regulada 
como un derecho. Se han aprobado 
normas de diferente rango para no 
penalizar su práctica, pero no es un 
derecho de las personas. En varias 
naciones donde está regulada la eu-
tanasia, inicialmente se aprobó para 
enfermos terminales a petición pro-
pia, y hoy se aplica ya a pacientes 
que no la han solicitado, incapaces, 
dementes o niños. Una parte impor-
tante de las muertes por eutanasia 
no se comunican a los organismos 
reguladores.

Se suele cerrar el debate diciendo 
que es una cuestión que enfrenta 
a un sector de la sociedad con la 
Iglesia. Sin embargo, la defensa 
de la vida no es monopolio de la 
Iglesia. 

Es un debate abierto en todos los 
frentes. No es un problema de la 
Iglesia, es un problema de valores 
y también de normas. Hay quien es 
partidario de promover su regula-
ción, (continúa en la siguiente página)

Cuando un enfermo 
se trata y cuida de 

forma adecuada y se 
encuentra apoyado, 

no solo deja de pedir la 
muerte, sino que pide 
volver a su entorno y 

seguir viviendo

El Espejo de la Iglesia de Sevilla: Viernes, a las 13.35 hs. 
Iglesia Noticia Sevilla: Domingos, a las 9.45 hs. COPE Sevilla: 837 AM y 99.6 FM Iglesia en Sevilla
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  @AyudaIglesNeces: “Los obispos de #Líbano preocupados por la emigración #cris� ana: “Existe el riesgo de 
perder a la generación joven: no quieren quedarse”  h� p://bit.ly/2tgnlFX
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o de no penalizarla, pero nunca de 
reconocer la eutanasia como dere-
cho. Muchos, no somos partidarios 
de que se regule de ninguna forma 
la posibilidad de que alguien –para-
doja, ¿un profesional de la salud?- 
esté capacitado legalmente para 
producirle la muerte a una persona.

Pero en el ejercicio de su trabajo 
se habrá encontrado con pacien-
tes o familiares de estos que le pi-
den “no sufrir”…

He atendido a muchas personas que 
piden no sufrir, es lógico, ninguno 
queremos sufrir. El tratamiento del 
dolor se ha consagrado como un 
derecho. También he atendido a pa-
cientes que me han pedido acabar 
con su vida. El deseo de adelantar 
la muerte es un problema amplia-
mente estudiado, que hace referen-
cia al deseo de no sufrir, al miedo a 
depender de otros, a la pérdida de 
autonomía, al miedo a la muerte y 
a lo desconocido. En ocasiones se 
asocia a depresión, pero otras veces 
no. Fluctúa con el paso de los días. 
Se asocia a la pérdida del sentido de 
la vida.

¿Y quizás a un entorno poco favo-
rable a la vida?

En mi experiencia, cuando un enfer-
mo se trata y cuida de forma ade-

cuada y se encuentra apoyado, no 
solo deja de pedir la muerte,sino 
que pide volver a su entorno y se-
guir viviendo.

La Iglesia habla sin tapujos del su-
frimiento como algo que forma 
parte de la vida ¿No hay quizás 
demasiados reparos en la socie-
dad a aceptar su propia existen-
cia?

Vivimos en una sociedad aneste-
siada, donde la muerte es un tabú. 
Todo lo queremos rápido, sin espe-

ras y sin esfuerzo, pero la madura-
ción precisa tiempo y crisis, que nos 
generan disconfort.

Tenemos reciente el segundo Pro-
grama de cuidados paliativos en 
Andalucía ¿No son medidas que 
colmarían un tratamiento ade-
cuado de enfermos en situación 
crítica sin tener que llegar a la eu-
tanasia?

Este año se ha presentado el nuevo 
proceso asistencial integrado para 

ofrecer cuidados paliativos de ca-
lidad a todas las personas con in-
dependencia de su edad (niños o 
adultos), en cualquier ámbito (rural, 
urbano) y para cualquier enferme-
dad (oncológica o no oncológica) 
con implicación de los profesionales 
de atención primaria y hospitalaria.

Vamos a una sociedad de perso-
nas mayores, y las estadísticas nos 
dicen que muchos de ellos se re-
signan a morir solos ¿No habría 
que apostar de verdad por una 
dinámica de acompañamiento 
y coberturas efi caces para estas 
personas en el fi nal de sus vidas?

Ya en el Reino Unido han creado un 
Ministerio de atención a las perso-
nas solas. En los países nórdicos el 
suicidio es una causa frecuente de 
muerte frente a la soledad. No hay 
duda de que es preciso crear redes 
de acompañamiento, estrategias 
como “las ciudades compasivas” son 
un medio. Una adecuada pastoral de 
la salud, las diferentes estrategias de 
voluntariado son otras formas efi ca-
ces. Creo que hacen falta políticas 
públicas que defi endan la familia 
como lugar de acogida y acompa-
ñamiento y programas de desarrollo 
social con adecuados recursos so-
ciosanitarios. 

Hacen falta políticas 
públicas que defiendan 

la familia como 
lugar de acogida y 
acompañamiento

Escanee con la cámara de su móvil el código QR y acceda al documento ‘Sembradores de 
esperanza. Acoger, proteger y acompañar en la etapa fi nal de esta vida’, de la Subcomisión 
Episcopal para la Familia y Defensa de la Vida, de la Conferencia Episcopal Española. 



[EL ARZOBISPO RESPONDE]

Manda tu consulta al Arzobispo al 
correo iglesiaensevilla@archisevilla.org

Desde hace semanas, una publicidad invasora nos anuncia una 
Navidad exclusivamente consumista y alejada del Misterio que 
vamos a celebrar. ¿Qué podemos hacer los cristianos? 
Efectivamente, estamos ya en vís-
peras de Navidad. Todo indica que, 
como en los años anteriores, van a 
ser muchos los que van a intentar se-
cularizar el sentido religioso de estos 
días santos. Los reclamos publicita-
rios nos invitan al derroche y al con-
sumismo desenfrenado, que secues-
tra el Misterio y ofende a los pobres. 
Por ello, os invito a vivir unas Navida-
des verdaderamente religiosas, muy 
cerca del pesebre, para contemplar 
y agradecer el prodigio de la En-
carnación. Os invito también a vivir 
la Navidad en familia, junto al Belén 
que debéis seguir poniendo cada 
año con vuestros hijos. Vivid también 

unas Navidades austeras, pues la 
alegría verdadera no es fruto de los 
grandes banquetes ni de los regalos 
ostentosos. Nace del corazón puro, 
de la buena conciencia y del encuen-
tro cálido con el Señor, que viene a 
transformar nuestras vidas. 
Vivid también unas Navidades soli-
darias. El Señor viene a nuestro en-
cuentro también en los pobres, en 
los pequeños, en los débiles y des-
favorecidos, en los que carecen de 
lo necesario para su sustento, en 
quienes han perdido la esperanza, 
porque la sociedad no les da mo-
tivos para tenerla. En la liturgia del 
Adviento el profeta Isaías nos recuer-

da que el Señor viene a “enjugar las 
lágrimas de todos los rostros”. Y lo 
quiere hacer a través nuestro. Sólo 
así “celebraremos y nos gozaremos 
con su salvación...” (Is 25, 9-10). Esto 
quiere decir que sólo disfrutaremos 
de la alegría auténtica de estos días 
quienes, movidos por la caridad de 
Cristo, nos acerquemos a los pobres 
para compartir con ellos nuestros 
bienes, viviendo también muy cerca 
de los inmigrantes, de los enfermos y 
de los ancianos que viven solos.

Campaña ‘Yo 
pongo el belén’

SEVILLA.- El sacerdote diocesano Ra-
món López Sevillano falleció el pasa-
do 11 de diciembre a los 91 años. 
Nacido en Marchena, en 1928, fue or-
denado sacerdote en 1957. Hombre 
de labor callada y constante en favor 
de todas las pastorales de una parro-
quia, con dones para el cante fl amen-
co, “dejó la huella del bien allá por 
donde pasó, buscando la salvación de 
las almas”, explican sus feligreses.
El ejercicio de su ministerio comenzó 
como párroco de Nuestra Señora de 
la Granada, en Guillena (entre 1960 y 
1962); más tarde, fue nombrado pá-
rroco de Santa María la Blanca, en La 
Campana (1962 y 1973), donde creó 
una escuela diocesana profesional, 
para la mejor formación cristiana; 
también fue párroco de San Miguel, 
en Morón de la Frontera (desde 1973), 
villa de la que, además, fue arcipres-
te. Finalmente, dirigió pastoralmente 
la Parroquia del Espíritu Santo (Mai-
rena del Aljarafe), desde septiembre 

de 1977. Antes de la construcción del 
templo, ya ofi ciaba las misas y cele-
braba sacramentos en el salón de ac-
tos del Colegio Santa María del Valle 
(cercano al actual templo parroquial). 
Siendo párroco en esta localidad, tam-
bién obtuvo el nombramiento como 
vicario episcopal de la Zona oeste 
(1987), y de canónigo de la Catedral 
de Sevilla (2002). Finalmente, en 2012 
fue nombrado párroco emérito de la 
parroquia mairenera. 
La Archidiócesis agradece a Dios la 
vocación, vida y testimonio de este 
sacerdote diocesano y ruega por el 
eterno descanso de su alma.

Fallece el sacerdote diocesano
Ramón López Sevillano

SEVILLA.- Un año más, la Dele-
gación diocesana de Medios de 
Comunicación anima a participar 
en la Campaña en redes sociales 
#YoPongoElBelén, una iniciativa 
que surgió en la Diócesis de Ávila 
durante el Adviento de 2015 y que 
rápidamente se hizo viral en toda 
España. 
Invitamos desde estas páginas a 
compartir las fotografías tanto de 
los belenes familiares montados en 
casa, como de aquellos que pue-
dan verse en parroquias, centros 
educativos, hermandades, asocia-
ciones u otras entidades, usando 
la etiqueta #YoPongoElBelén y 
mencionando a la Archidiócesis de 
Sevilla en Twitter (@Archisevilla1), 
Instagram (@archisevilla) y en Fa-
cebook (@ArchidiocesisdeSevilla).

También pueden enviar sus 
imágenes a través del correo 
iglesiaensevilla@archisevilla.
org. 

Actualidad
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IV DOMINGO DE ADVIENTO

Evangelio según san Mateo 1, 18- 24

Primera lectura Isaías 7, 10-14
Mirad: la virgen está encinta

Salmo responsorial Sal 23, 1-2. 3-4ab. 5-6 (R.: cf. 7c y 10b)
R/: Va a entrar el Señor, él es el Rey de la gloria

Segunda lectura Romanos 1, 1-7
Jesucristo, de la estirpe de David, Hijo de Dios

En aquellos días, el Señor volvió a hablar a Ajaz y le dijo:
«Pide un signo al Señor, tu Dios: en lo hondo del abismo 
o en lo alto del cielo». Respondió Ajaz: «No lo pido, no 
quiero tentar al Señor». Entonces dijo Isaías: «Escucha, 

casa de David: ¿no os basta cansar a los hombres, que 
cansáis incluso a mi Dios? Pues el Señor, por su cuenta, 
os dará un signo. Mirad: la virgen está encinta y da a luz 
un hijo, y le pondrá por nombre Emmanuel».

- Del Señor es la tierra y cuanto lo llena, el orbe y todos sus habitantes: Él la fundó sobre los mares, Él la afi anzó sobre 
los ríos. 
- ¿Quién puede subir al monte del Señor? ¿Quién puede estar en el recinto sacro? El hombre de manos inocentes y 
puro corazón, que no confía en los ídolos. 
- Ese recibirá la bendición del Señor, le hará justicia el Dios de salvación. Esta es la generación que busca al Señor, 
que busca tu rostro, Dios de Jacob.

Pablo, siervo de Cristo Jesús, llamado a ser apóstol, es-
cogido para el Evangelio de Dios, que fue prometido por 
sus profetas en las Escrituras Santas y se refi ere a su Hijo, 
nacido de la estirpe de David según la carne, constituido 
Hijo de Dios en poder según el Espíritu de santidad por 
la resurrección de entre los muertos: Jesucristo nuestro 

Señor. Por él hemos recibido la gracia del apostolado, 
para suscitar la obediencia de la fe entre todos los gen-
tiles, para gloria de su nombre. Entre ellos os encontráis 
también vosotros, llamados de Jesucristo. A todos los 
que están en Roma, amados de Dios, llamados santos, 
gracia y paz de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo.

EVANGELIO

Lecturas del Domingo - 22 de diciembre -

La generación de Jesucristo fue 
de esta manera: María, su ma-
dre, estaba desposada con José 
y, antes de vivir juntos, resultó 
que ella esperaba un hijo por 
obra del Espíritu Santo.
José, su esposo, como era jus-
to y no quería difamarla, deci-
dió repudiarla en privado. Pero, 
apenas había tomado esta reso-
lución, se le apareció en sueños 
un ángel del Señor que le dijo: 
«José, hijo de David, no temas 
acoger a María, tu mujer, por-
que la criatura que hay en ella 

viene del Espíritu Santo. Dará a 
luz un hijo y tú le pondrás por 
nombre Jesús, porque él salvará 
a su pueblo de sus pecados». 
Todo esto sucedió para que se 
cumpliese lo que había dicho 
el Señor por medio del profe-
ta: «Mirad: la Virgen concebirá 
y dará a luz un hijo y le pondrán 
por nombre Emmanuel, que 
signifi ca “Dios-con-nosotros”». 
Cuando José se despertó, hizo 
lo que le había mandado el 
ángel del Señor y acogió a su 
mujer.

El Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española
Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española, signado por el sacerdote Gumersindo Melo, director 
del Departamento de Pastoral del Sordo. Enlace directo al canal de youtube de la Archidiócesis de Sevilla en el 
código QR de la derecha. 
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Comentario bíblico                        - Miguel Ángel Garzón, sacerdote -

Las lecturas se centran en el anuncio 
del nacimiento de Jesucristo. Isaías 
presenta la promesa del Emmanuel. 
El profeta había pedido fe al rey Acaz 
frente a una amenaza de muerte 
que acabaría con la dinastía davídi-
ca (cf. Is 7,1-9). Pero este se muestra 
reticente y temeroso. Entonces Dios 
toma la iniciativa, permaneciendo 
fi el a su promesa a la casa de David 
(cf. 2Sm 7), y le ofrece un signo. La 
mujer (la esposa del rey) ha conce-
bido un hijo cuyo nombre revela el 
poder de Dios y su compromiso con 
la salvación del pueblo: “Dios-(está)
con-nosotros”.
El evangelista Mateo señala el cum-
plimiento fi nal de esta promesa en 

el anuncio del nacimiento de Jesús a 
José. Al saber del embarazo de Ma-
ría en el tiempo de desposorios, José 
que era bueno (“justo”), es decir, fi el 
a Dios, decide despedirla en secreto 
y no denunciarla públicamente para 
no poner en peligro la vida de María 
(lapidación, Dt 22). Entonces aconte-
ce la iluminación divina en el sueño 
(cauce bíblico de revelación) donde 
comprende lo que ha sucedido y lo 
que tiene que hacer. José pertenece 
a la dinastía de la que ha de nacer 
el Mesías Rey y tiene una misión: 
acoger al niño que ha sido conce-
bido por obra del Espíritu Santo y 
ponerle por nombre Jesús (“Yahvé 
salva”) pues salvará a su pueblo de 

los pecados. La virgen y el 
niño Emmanuel de la pro-
mesa ya tienen rostro y nombre. 
José obedece a Dios, acogiendo en 
su casa-linaje a María y al niño (el 
Dios-con-nosotros).
Pablo, en el grandioso inicio a la 
carta a los Romanos, refrenda este 
cumplimiento profético. Ha sido lla-
mado como apóstol del Evangelio 
de Dios. Un Evangelio que es Jesús, 
Hijo de Dios, nacido de la estirpe de 
David, que ha consumado su poder 
con su resurrección, siendo consti-
tuido así, por el Espíritu Santo, Se-
ñor del Universo y Rey de la gloria 
(Salmo).

Apuntes para orar con la Palabra
1. ¿Confías en que Dios está contigo? ¿Dónde percibes la presencia de Dios en tu historia de vida?
2. ¿Qué te enseña la actitud de José para tu camino de fe? ¿Cuál es tu misión en este momento?
3. ¿Confrontas con la palabra de Dios las decisiones que has de tomar en tu vida?

Adoración eucarística 
Jubileo circular en Sevilla: Día 22, iglesia 
Colegial del Divino Salvador (Pza. del 
Salvador); días 23, 24 y 25, capilla de San 
Onofre (Pza. Nueva); días 26, 27 y 28, iglesia 
de San Esteban (c/ San Esteban).
Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza 
Nueva), las 24 horas; convento de Sta. 
María de Jesús (c/ Águilas), Parroquia de la 
Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la Sed), 
Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la 
Alegría), Parroquia de las Santas Justa y Rufi na (c/ Ronda de 
Triana, 23 - 25), Parroquia de la Anunciación de Ntra. Sra. y 
San Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII).
Jubileo circular en Écija: Días 21 a 24, Santa Cruz; días 25 a 
27, El Carmen; días 28 a 30; San Gil.
Celebración de vísperas cantadas con exposición del 
Santísimo, los domingos a las seis y media de la tarde, en el 
convento de la Encarnación, MM.Agustinas (Pza. Virgen de 
los Reyes). 

Lecturas de la semana IV SEMANA DE ADVIENTO. IV SEMANA DEL SALTERIO

Lunes 23
San Juan de Kety, presbítero
Mal  3, 1-4. 23. 24; Sal 24; Lc 1, 57-66
Martes 24
2Sam 7, 1-5. 8b-12. 14a; Sal 88; Lc 1, 67-79

COMIENZA EL TIEMPO DE NAVIDAD
Miércoles 25
Solemnidad de la Natividad del Señor
Is 52, 7-10; Sal 97; Hb 1, 1-6; Jn 1, 1-18
Jueves 26
San Esteban protomártir
Hch 6, 8-10; 7-54-60; Sal 30; Mt 10, 17-22
Viernes 27
San Juan, apóstol y evangelista
1Jn 1, 1-4; Sal 96; Jn 20, 2-8
Sábado 28
Los Santos Inocentes, mártires
1Jn 1, 5-2,2; Sal 123; Mt 2, 13-18

Fundó y propagó en Madrid el Instituto de las Hijas de María Inmaculada, para que cuidaran del cuerpo 
y alma de las jóvenes que, por razón del servicio doméstico, se encontraban alejadas de sus familias. 
Murió el año 1890.

Santa Vicenta María López Vicuña, virgen   26 de diciembre



La sal de la tierra

VÍCTOR CALDERA
Matemático

Cómo vive la Navidad un in-
migrante? Le preguntan con 
frecuencia sus nuevos amigos 

de Sevilla, a pocos días de celebrar 
las fi estas decembrinas. 
Víctor Caldera nació en Valencia 
(Venezuela) y arribó al Aeropuerto 
Internacional Adolfo Suárez tras un 
vuelo directo Caracas-Madrid el 13 
de febrero de 2017. Esta será su se-
gunda Navidad en suelo sevillano, 
junto a su mujer, con quien abando-
nó su patria debido a la crisis huma-
nitaria que vive la nación sudameri-
cana.
“Llegué a Sevilla por providencia de 
Dios y desde el primer día he sido 
acogido con cariño y sinceridad, Él 
me ha regalado una red de soporte 
que son mis hermanos en la fe, quie-
nes hacen posible que las diversas 
situaciones que se presentan sean 
más llevaderas”, expresa.

“No cabe duda que la Navidad es una 
ocasión para compartir y disfrutar 
con la familia, pero para un cristiano 
es algo mucho más que eso, porque 
en los próximos días celebraremos el 
acontecimiento más importante de 
la humanidad y de nuestra vida, el 

Nacimiento del Hijo de Dios y visto 
así, todo cobra un sentido trascen-
dental”, explica.
Víctor manifi esta que “indistinta-
mente del lugar donde te encuen-
tres, de las personas que te rodeen 
y de la realidad que vivas, Dios de-
sea nacer en tu corazón, así que 
un inmigrante vive esperanzado y 
agradecido por este acontecimien-

to que hace de todos los obstáculos 
una oportunidad para experimentar 
el amor y la ternura del Dios que se 
hace hombre por amor a ti y a mí”.

Víctor celebrará la Navidad en com-
pañía de los feligreses de la parro-
quia a la que pertenecen, “con mu-
cha ilusión y esperanza de que todo 
va a cambiar”.

En su país de origen los niños tienen 
la tradición de escribir una carta al 
Niño Jesús y dejarla en el Belén a 
modo de petición durante todo el 
mes de diciembre. “Yo le he escrito 
una también, sólo un par de líneas 
que dicen: ´Paz para Venezuela y re-
encuentro entre las familias`”, con-
fi esa, lleno de gratitud. 

“La Navidad es 
recibir al Niño Jesús 
en el corazón” - 35 años

- Valencia (Venezuela)
- Casado
- Agente de Pastoral Juvenil

@va� cannews_es: “#Obispos de #Argen� na en contra del protocolo ILE para legalizar el #aborto en el país 
www.va� cannews.va/es/iglesia.html
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“Jesús siempre está contigo, 
donde quieras que estés, 

todo es providencia 
y gracia de Dios”

¿

¿Cuál es el origen de los villancicos? 
Ciertamente los historiadores no se ponen de acuerdo 
en el origen de los villancicos.
Algunos expertos los sitúan en el siglo V, cuando los 
evangelizadores cristianos llevaban la Buena Nueva de 
Dios a los aldeanos y campesinos que no sabían leer, co-
nocidos como “Villanus”. Con el tiempo, hasta llegar al 
siglo XIX se denominaron villancicos, por ser cantos que 
aluden exclusivamente al misterio de la Navidad. 
Por otro lado, hay quien sostiene que los villancicos 
arrancan de San Francisco de Asís, impulsor también del 
belenismo, y en su deseo de propagar los cánticos po-
pulares que suscitaba entre los fi eles el Misterio de la 

Navidad. 
Finalmente, hay autores que mantienen que el compo-
sitor de los primeros villancicos fue el marqués de San-
tillana, conocido como el primer poeta del siglo XV, por 
haber creado una serie de canciones para celebrar con 
sus hijos el misterio de la Navidad.
Sin embargo, sea cual fuera su origen, estas canciones 
han arraigado en nuestra Navidad, pues evocan pasajes 
bíblicos como la primera adoración de los pastores, la 
vida sencilla de la Sagrada Familia o la visita de los Reyes 
Magos. Todo ello con el fi n de expresar el gozo y la ala-
banza de la Encarnación de Dios.



Cultura
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@OMP_ES: “Miles de niños salen a la calle un año más para felicitar la #Navidad de parte de los misioneros, 
repar� endo más de seis millones de estrellas”  #SembradoresdeEstrellas

El título de esta producción france-
sa podría sugerir que estamos ante 
una nueva versión cinematográfi ca 
de la obra maestra de Victor Hugo, 
pero no es así. Paralelismos simbóli-
cos aparte (que los hay), la conexión 
más directa entre ambas se revela en 
una frase del novelista insertada en 
los créditos fi nales: “No hay malas 
hierbas ni hombres malos, solo malos 
cultivadores.”
Impacta el logrado realismo del fi l-
me, explicable por la trayectoria vi-
tal de Ladj Ly, el director. De origen 
maliense pero nacido en París, Ly ha 
vivido en uno de los suburbios de la 
capital francesa. Ha sufrido cacheos 
por parte de la policía desde que te-
nía diez años y ahora, tres décadas 

después, utiliza el cine para llamar la 
atención de los gobernantes de su 
país: La violencia callejera sirve para 
que los políticos escuchen, afi rma.
Y verdaderamente la película es vio-
lenta, tensa y pródiga en expresiones 
vulgares. Porque Ly quiere retratar un 
retazo de vida en el confl ictivo barrio 
de Montfermeil, muy ‘visitado’ por la 
policía. El guion aborda varios niveles: 
el de la legalidad, representado por 
tres jóvenes policías, bienintencio-
nados pero a veces impulsivos, cada 
uno con sus particulares preocupa-
ciones domésticas; el de los jefes del 
barrio, que intentan controlarlos y re-
solver las incidencias internas; y el de 
los jóvenes, deprimidos por dentro y 
rebeldes por fuera. La chispa se en-
ciende cuando uno de estos jóvenes 
roba un cachorro de león de un circo. 
Un acto delictivo, ciertamente, pero 
también una travesura con fácil arre-
glo. Pues no: a partir de aquí todo se 
complica en un crescendo de hosti-
lidades étnicas y de violencia, hasta 
un fi nal abierto que plantea más pre-
guntas que soluciones. “En la película 
he querido mostrar que las víctimas 
no son solo la gente que vive allí, sino 
también los policías, aunque eso no 
excusa la brutalidad policial”, explica 
el director.

Filmada con vigor, bien fotografi a-
da e interpretada, Los miserables es 
una cinta notable, a medias entre el 
thriller y el cine de denuncia, no apta 
para todos los paladares pero valio-
sa en su propósito. “Francia tiene un 
gran problema de identidad. ¿Qué 
es ser francés hoy? ¿Y qué pasa con 
aquellos que han nacido en otros si-
tios? Hay que hacerse esas pregun-
tas”, sostiene Ly. Porque, parece decir 
el director, está muy bien que el país 
venda libertad, igualdad y fraterni-
dad, pero, ¿para todos?
De momento, Ly ha logrado que Em-
manuel Macron vea la película y haya 
asegurado que tomará medidas para 
mejorar la situación de las periferias. 
El tiempo lo dirá, pero es indudable 
que cuando el cine contribuye a abrir 
los ojos ante los problemas y a paci-
fi car la convivencia social, cumple un 
servicio impagable.

Juan Jesús de Cózar

LOS MISERABLES
LES MISÉRABLES (2019)
Drama. 102 min. Francia
Dirección: Ladj Ly
Fotografía: Julien Poupard
Reparto: Damien Bonnard, Alexis 
Manenti, Djibril Zonga, Jeanne 
Balibar, Steve Tientcheu, Issa Perica... 

Cine con valores 

Panorama literario

El autor aborda en este libro todos los aspectos litúrgicos que un cofrade comprometido 
debe saber, conocimientos que deberían ser imprescindibles para miembros de juntas de 
gobierno y diputados de cultos, y en general para cualquier católico amante de la Liturgia. 
Además, Luengo, hace incursiones en el Derecho Canónico, relacionando asuntos como el 
gobierno de la Iglesia, la situación de los divorciados o el protocolo eclesiástico y civil. Se 
trata, por tanto, de una obra completa, dividida en catorce capítulos en los que el lector 
podrá profundizar en los tiempos litúrgicos, los cultos a la Virgen, los elementos de la 
Liturgia, la participación del laicado en la Iglesia y el valor de la religiosidad popular, entre 
otros muchos temas.  

MANUAL DE LITURGIA
Jesús Luengo Mena. Almuzara. 2019. 413 págs. 



Patrimonio

Antonio Rodríguez Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

LA ADORACIÓN DE LOS PASTORES
Parroquia de Señora Santa Ana (Sevilla)

Sólo el evangelista Lucas (2, 8-20) narra la escena de la adoración de los pastores, que fueron los primeros a 
los que se anunció la gran noticia del nacimiento del Hijo de Dios. Sin embargo, a pesar de su importancia, 
no será frecuente su representación en el arte hasta la Baja Edad Media por infl ujo de las nuevas órdenes, 
especialmente los franciscanos, que defendían la pobreza como único medio de llegar hasta Dios. Así, los 
humildes pastores de Belén se convertirán en modelo de cómo acoger a Cristo. 

Esta obra que hoy presentamos se halla en el basa-
mento del retablo renacentista de la Capilla de San 
Francisco de Asís, en la Parroquia de Señora Santa 

Ana de Triana, y se puede atribuir, junto con el resto de 
las pinturas de dicho retablo, al pintor Pedro de Villegas 
Marmolejo, quien lo realizaría hacia 1570. 

El centro de la composición lo ocupa el Niño Jesús, hacia 
el cual se dirigen todos los demás personajes. Así, en-
contramos a María quien, en actitud de oración, dirige su 
mirada y sus manos unidas hacia su Hijo, así como José, 
que abre sus manos con gesto de admiración y reveren-
cia. Entre ambos y sobre el recién nacido distinguimos 
las cabezas de la mula y el buey cuya presencia se basa 
en el apócrifo del PseudoMateo, siguiendo a Isaías (1,3).

Postrado ante el Mesías aparece un pastor que entre sus 
manos lleva lo que parece un rabel, detrás del cual otro 
está tocando una fl auta y un tambor. Los instrumentos 
musicales simbolizan las alabanzas de los pastores al 
Niño, según San Efrén de Siria (307-373), quien aportará 
algunos datos anecdóticos que tendrán mucha relevan-
cia en la iconografía de este tema, como los regalos que 

los pastores ofrecieron: leche, carne y alabanzas, que ser-
virán de inspiración para los artistas. 

En el extremo del grupo, un pastor se dirige hacia el 
Niño llevando su simbólica ofrenda: el cordero, imagen 
del Cordero de Dios que quita el pecado del mundo (Jn 
19,29), que presagia su muerte sacrifi cial, y un cesto lle-
no de huevos, que preanuncia su Resurrección, ya que 
el huevo es símbolo de vida y de renacimiento. De este 
modo, se asocia el momento del Nacimiento de Cristo 
con la entrega de su vida por la salvación de la huma-
nidad.

A la derecha, vemos una mujer arrodillada con un niño, 
que ofrece una cesta mientras que, a la izquierda de la 
composición, el autor presenta la escena del anuncio del 
ángel a los pastores (Lc 2, 8-14), apenas esbozado me-
diante trazos muy sueltos.

Dice el papa Francisco que los pastores se convirtieron 
en los primeros testigos de lo esencial: la salvación que 
Cristo viene a ofrecer y así, “son los más humildes y los 
más pobres quienes saben acoger el acontecimiento de 
la Encarnación”. 

Foto:CésarLópez
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